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6 истории Института ® Их имена 

В начале с л а в н ы х д е л 
Как уже сообщапось в нашей газете, 28 апреля исполнилось 90 

пет со дня рождения п р о ф е с с о р а Леонида Петровича Зиновьева -
выдающегося инженера^ одного из <'Отцов» с и н х р о ф а з о т р о н а , по 
четного гражданина города Д у б н ы . В память об у ч е н о м в Лабора
тории высоких э н е р г и й и м е н и В. И. Векслера и А. М. Бапдина 15 
мая была установлена м е м о р и а л ь н а я д о с к а и состоялся н а у ч н ы й 
с е м и н а р . 

Открывая юбилейный семинар, 
директор ЛВЭ профессор А. И. 
Малахов отметил огромный вклад 
Л. П. Зиновьева в развитие лабо
ратории и в мировую науку. «Его 
имя и дела составили золотую 
страницу в истории Института, -
отметил в своем вступительном 
слове вице-директор ОИЯИ про
фессор А. Н. Сисакян. - Это был 
Инженер и Ученый с большой бук
вы, внесший неоценимый вклад в 
создание синхрофазотрона, кото
рый уже 45 лет служит во благо 
науки. Этот ускоритель, запущен
ный в том же году, что и первый 

искусственный спутник Земли, стал 
наряду с ним таким же всемирно 
и з в е с т н ы м символом развития 
советской науки" . А. Н. Сисакян 
отметил наиболее яркие вехи жиз
ненного пути ученого, прошедше
го дорогами Великой Отечествен
ной войны от Ленинграда до Бер
лина, его патриотизм, его заслуги 
в деле воспитания молодых спе
циалистов. Сегодня многие уче
ные, прошедшие школу Зиновье
ва, успешно работают как в ОИЯИ, 
так и в научных центрах стран-
участниц. И еще, отмечали высту
п а в ш и е на с е м и н а р е , Леонид 

Петрович был прекрасным отцом, 
воспитавшим талантливых дочерей, 
верным и надежным семьянином. 

Заместитель главы города С, В. 
Королев передал в своем выступ
лении восхищение, которое он ис
пытал, знакомясь с яркими дета
лями этого большого жизненного 
пути. Даже по газетным вырез
кам тех лет, когда «царь-ускори
тель» вступил в строй, можно пред
ставить гигантские масштабы ре
шенной задачи.. . 

Своими воспоминаниями об учи
теле \л коллеге, о продолжении на
чатых им дел на семинаре поде
лились ведущие ученые и специа
листы ЛВЭ И. Н. Семенюшкин, 
И. Б. Иссинский, В. А. Мончинс-
кий, В- И. Волков. В их докладах 
нашли отражение основные вехи 
развития ускорительного комплек
са лаборатории, у истоков кото
рого были профессор Л. П. Зино
вьев и его сподвижники, 

Евгений МОЛЧАНОВ 

в а н т о в о м у ком 
Сообщение в номер -

На пути к 
Рабочее совещание «Оиап1ит р[1у51св апс! с о т т и п ю а Н о п » откры

лось вчера в Доме международных совещаний. Его организаторы -
ОИЯИ, МГУ имени Ломоносова , Международный Сольвеевский ин
ститут физики и химии. Исследовательский центр квантовой инфор
мации Института физики Словацкой академии наук. 

Квантовые вычисления - это но
вая, бьютро развивающаяся область 
па пересечении квантовой физики, 
теории информации, вычислитель
ной техники и матемятики. Она 
возникла в 80-е годы как альтерна
тива традиционным компьютерам, 
которые подходят к своему физи
ческому пределу. Основная цель 
нового направления - это расши
рение возможностей традиционных 
компьютерных вычислений и про
токолов обмена информацией за 
счет применения новой вычисли
тельной парадигмы, использующей 
характерные черты квантовой ме
ханики. 

Недавние успехи в разработке 
основного элемента будущего кван
тового компьютера, так назь!баемо
го квантового вентиля (гейт), реали
зация квантовой телепортации, кван
тового копирования, передачи кван
тового ключа привели к активному 
привлечению к этой области ученых 
из разных дисциплин: физики, мате
матики, биологии, вычислительной 
техники... Одновременно с этим, ис
следования физических основ кван
товых вычислений привнесли прин
ципиально новый элемент обработ
ки информации (так называемое 
квантовое перепутывание), который 
позволил по-новому оценить перс

пективы фундаментальных черт кван
товой механики. Возможности этой 
области обнадеживающие, хотя она 
находится в стадии младенчества, а 
создание работающего квантового 
компьютера - это грандиозная зада
ча нашего будущею. 

Цель проходящего в Дубне сове
щания - сделать обзор текущего 
состояния дел в области квантовых 
вычислений и квантовой теории 
информации, обсудить новые экс
периментальные и теоретические 
результаты и установить перспек
тивные контакты, которые будут 
способствовать налаживанию со
трудничества и подготовке новь^х 
экспериментов-

В. ИВАНОВ, 
заместитель директора 

Лаборатории информационных 
технологий 
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• Встречи^ вшиты 

Визит индийского посла Профессор 
А. Вагнер 

- почетный доктор МГУ 
8 м а я в М Г У и м е н и М. В. 

Л о м о н о с о в а с о с т о я л о с ь т о р ж е 
с т в е н н о е з а с е д а н и е У ч е н о г о 
с о в е т а у н и в е р с и т е т а , на кото 
р о м п р е д с е д а т е л ю с о в е т а д и 
р е к т о р о в 0 Е 8 У п р о ф е с с о р у А. 
В а г н е р у р е к т о р М Г У а к а д е 
м и к В. А . С а д о в н и ч и й в р у ч и л 
з н а к и д и п л о м п о ч е т н о г о д о к 
т о р а М Г У . 

Так были отмечены выдающие
ся достижения А. Вагнера в экс
периментальной физике элемен
тарных частиц и заслуги в ук
реплении сотрудничества с уче
ными России. На Ученом совете 
выступили заместитель директо
ра НИИЯФ профессор В. И. Сав-
р и н , ч л е н - к о р р е с п о н д е н т РАН 
М. В. Данилов (ИТЭФ), член-кор
респондент РАН С. С. Герштейн 
и другие ученые. 

Выступая на Совете, директор 
ОИЯИ академик В. Г. Кадышевс-
кий отметил большой вклад про
фессора Д. Вагнера в сотрудни
чество со странами-участницами 
ОИЯИ. С нынешнего года А. Ваг
нер является членом Ученого со
вета ОИЯИ. После заседания Уче
ного совета МГУ состоялась пуб
личная лекция, посвященная про
екту ТЕСЛА. В заседании Учено
го совета также принял участие 
вице-директор ОИЯИ профессор 
А. И. Сисакян. 

7 мая Объединенный институт 
ядерных исследований посетили 
посол Индии в Российской Феде
рации Кришнан Рагхунатх и со
ветник посольства по науке и тех
нологиям Хари Мохан Саксена. 

8 дирекции Института гостей при
няли директор ОИЯИ В. Г. Кады-
шевский, вице-директор А. Н. Си
с а к я н , главный у ч е н ы й секре
тарь В. М. Жабицкий, помощник 
директора П. Н. Боголюбов. Оха
рактеризовав основные направле
ния деятельности Объединенного 
института и перспективы его раз
вития, В. Г. Кадышевский обратил 
особое внимание на сотрудниче
ство ученых Дубны и Индии. Се
годня совместные работы с Объе
диненным институтом ядерных ис
следований ведут десять индийс
ких научных центров и универси
тетов. Осуществляются семь со
вместных проектов в различных 
областях теоретической и вычис
лительной физики, физики частиц, 
релятивистской ядерной физики. С 
обеих сторон есть желание сде
лать эти контакты еще более по
л е з н ы м и и плодотворными. Во 
в р е м я визитов представителей 
ОИЯИ в Индию обсуждалась воз
можность участия этой страны в 
деятельности ОИЯИ в качестве ас
социированного члена. 

В своем ответном слове госпо
дин Кришнан Рагхунатх выразил 
благодарность за предоставленную 
возможность посетить Объединен-

В с т р е ч и 
2 2 - 2 4 а п р е л я в и ц е - д и р е к т о р 

ОИЯИ профессор А. Н. Сисакян 
принял участие в качестве пред
ставителя Объединенного инсти
тута ядерных исследований в за
седаниях обзорного ресурсного 
совета ЦЕРН (ЯйБ) по экспери
ментам на ускорительном комп
лексе 1НС. 

Заседаний ироходили нод пред
седательством директора по иссле
дованиям ЦЕРН профессора Р. Кэш-
мора. С обзором хода создания ус
корителя и подготовки экспери
ментов на ЬНС выступил генераль
ный директор профессор Л, Майа-
ни. Совет обсудил проекты мемо
рандумов о взаимопонимании, под
готовленных для подписания с парт
нерами ЦЕРН по всем коллабора-
циям на ЬНС. Широкая дискуссия 
развернулась в связи с удорожа
нием проекта Ш С (на 18 процен-

ный институт ядерных исследова
ний - международный научный 
центр, широко известный в Индии 
и во всем мире. Посол подчерк
нул, что у индийской стороны есть 
желание сделать все возможное 
для расширения сотрудничества, 
увеличения количества совмест
ных работ. Он обратил особенное 
в н и м а н и е на образовательную 
часть сотрудничества, памятуя о 
том, что многие известные индий
ские ученые начинали свою науч
ную карьеру в ОИЯИ в качестве 
стипендиатов, стажеров, аспиран
тов. 

В интервью еженедельнику «Дуб
на» посол отметил, что визит в 
Дубну произвел на него самое бла
гоприятное впечатление: "Я счас
тлив, - сказал он, - что побывал 
в этом всемирно известном науч
ном центре, где интенсивно раз
виваются как фундаментальные, 
так и прикладные исследования, 
и мне особенно приятно, что в 
этих совместных работах участву
ют и мои соотечественники. Мы 
со своей стороны будем делать 
все для того, чтобы сотрудниче
ство развивалось, крепло и под
нялось на новый более высокий 
уровень. Все, что для этого нуж
но, мы обсудили с руководителя
ми О И Я И " . 

Гости посетили Лабораторию 
ядерных реакций имени Г. Н. Фле
рова. 

(Соб. инф.) 

В Ц Е Р Н 
тов) и изменениями сроков запус
ка ускорителя, который теперь пла
нируется на апрель 2007 года. Были 
обсуждены конкретные пути по 
выходу из сложившейся ситуации с 
учетом реальных экономических 
возможностей ЦЕРН и участников 
коллабораций. 

А. Н. Сисакян встретился с гене-
раг1ьнь1м директором ЦЕРН Л. т а и -
ани, другими руководителями ЦЕРН 
и коллабораций. В беседах с про
фессором П. Йенни (АТ1-АЗ) и про
фессором М- Делла Негра {СМ8) 
были обсуждены конкретные планы 
дальнейшего участия ОИЯИ в со
здании детекторов и в эксперимен
тах на них. 

26 апреля А. Н. Сисакян провел 
переговоры с главой швейцарской 
фирмы "Анкор" Дж. Сандвиком о 
возможном сотрудничестве по ре
ализации проектов ОИЯИ. 

Еженедельник Объединенного 
института ядерных исследований 
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Вашингтоне Международный форум Е 
29-30 апреля в В а ш и н г т о н е и 1-2 мая в Н ь ю - Й о р к е п р о х о д и л 

Международный р о с с и й с к и й ф о р у м , п о с в я щ е н н ы й а м е р и к а н о - р о с 
сийскому альянсу. Ф о р у м был о р г а н и з о в а н по и н и ц и а т и в е Р о с с и й 
ского Дома в В а ш и н г т о н е . В нем п р и н я л и у ч а с т и е г о с у д а р с т в е н 
ные и общественные деятели США, Р о с с и и и ряда д р у г и х с т р а н , а 
также многие и з в е с т н ы е у ч е н ы е , деятели к у л ь т у р ы , о б р а з о в а н и я и 
искусств . ОИЯИ был представлен в и ц е - д и р е к т о р о м А. Н. С и с а к я -
ном и начальником отдела Л а б о р а т о р и и в ы с о к и х э н е р г и й и м е н и 
В. И. Векслера и А. М. Бапдина Ю. А. Панебратцевым. 

Среди выступавших на форуме 
были первый заместитель мини
стра экономики и торговли РФ М. 
Дмитриев, вице-губернатор Санкт-
Петербурга В. Кротов, депутат Гос
думы РФ двух созывов А. Мура
шов, президент ВИСО К. Боровой, 
депутат Госдумы РФ С. Абельцев. 
скульптор Э. Неизвестный, прези
дент Рен-ТВ И. Лесневская, пре
зидент американо-российской па-
паты по коммерции и промышлен
ности Е, Теплицкая, конгрессме
ны Бенджамин Гилман, Курт Вел-
дон, Джо У ил сон, Дана Рораба-
хер . Элиот Э н г е п ь , с е н а т о р ы 
Чарльз Кроуссли, Ричард Лугар, 
советник госсекретаря Н. Ньюрай-
тер и другие. 

Заседание форума 30 апреля 
проходило в здании сената США 
(Капитол Хмлл) и было посвящено 
науке, образованию, здравоохра
нению, СМИ, а также политике 
России и США и их сотрудниче
ству в этих областях. С большим 
интересом участники форума зас
лушали доклад А- Н, Сисакяна, по
священный многолетнему сотруд
ничеству ученых ОИЯИ с научны
ми центрами США и перспектива
ми развития этого взаимовыгод
ного сотрудничества. На этом же 
заседании был заслушан доклад 
председателя ПКК по физике час
тиц ОИЯИ профессора Т. Холлма-
на (БНЛ), посвященный совмест
ным проектам БНЛ - ОИЯИ в 
области образовательных про
грамм . 

Одним из выводов форума ста
ло утверждение большой роли 
науки в деле сближения народов, 
а также принципиальной важнос
ти развития сотрудничества в на
уке, хорошим примером которого 
является Объединенный институт 
ядерных исследований, поддержи
вающий сотрудничество с 73 на
учными центрами США. Доклады 
А. Н, Сисакяна и Т- Холлмана со
провождались прекрасно выпол
ненной компьютерной презентаци
ей, в разработке и создании ко
торой участвовали Ю. Панебрат-
цев с сотрудниками ЛВЭ Е. По-

требенниковой, Ю. Орловой, Н. Си
доровым. Презентация привлекла 
внимание журналистов, которь^е 
организовали с профессором А, Н, 
С и с а к я н о м интервью для ряда 
СМИ США. 

Заключительное слово на фору
ме произнес спикер конгресса 
США Деннис Хастер. 

Во время своего кратковремен
ного визита в Вашингтон А. Н. 
Сисакян встретился с конгрессме
ном - членом Палаты представи
телей США К, Велдоном, членом 
конгресса США Джо Уилсоном, с 
советником госсекретаря по на
уке и технологиям И. Ньюрайте-
ром. с главным консультантом по 

международной безопасности и 
научно-технической политике офи
са по науке и технологиям Гос
департамента С. Ривелесом, ди
ректором фонда "Свободный кон
гресс» В. Линдом, президентом 
Русского Дома Э. Лозанским, а 
также советником по науке по
сольства РФ в США А. Остро
вским и другими участниками фо
рума. В беседах были обсуждены 
дальнейшие шаги по развитию со
трудничества между ОИЯИ, науч
ными центрами и университета
ми США. 

29 апреля перед Русским До
мом в Вашингтоне состоялось от
крытие скульптурного портрета 
академика А. Д. Сахарова (скуль
птор П. Шапиро), приуроченное к 
80-летию со дня рождения этого 
крупнейшего ученого-физика, ле
гендарного борца за демократи
ческие преобразования в России 
и в мире. 

И н ф о р м а ц и я д и р е к ц и и . 

Фото Ю. ПАНЕБРАТЦЕВА. 
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Назначенное на середину мая 
Общее собрание Российской 
академии наук обещает стать, 
без преувеличений, 
историческим. Планируется круто 
изменить структуру академии, 
вдвое сократив число 
специализированных отделений. 

Комиссию по подготовке 
предложений к собранию 
возглавляет вице-президент РАН 
Геннадий Месяц. Его 
корреспондент газеты «Поиск» 
Дмитрий Мысяков и попросил 
рассказать о предстоящей реор
ганизации. 

Геннадий Андреевич, обществен
ность ропщет. Говорят, что «струк
турные» решения принимаются ку
луарно, без публичного обсуждения. 
Некоторые академики вынуждены до
вольствоваться слухами. Чем выз
вана такая секретность? 

Эти упреки несправедливы. Никаких 
секретных решений по новой струк
туре ни комиссия, ни Президиум РАН 
не принимают. Да и вообще мы толь
ко готовим рекомендации Общему соб
ранию, которое вправе с ними согла
ситься или не согласиться. А что ка
сается «купуарности», это просто смеш
но. В комиссии и образованных внут
ри нее группах работают более 60 че
ловек, представляющих все ныне су
ществующие отделения. Каждый день 
и президент РАН, и вице-президенты, 
и академики-секретари проводят мно
гочисленные консультации с членами 
академии. Наши двери открыты, тайн 
у нас нет. Это интервью - лишнее 
тому доказательство. 

В таком случае перейдем к сути 
дела. Слово «реформа» будем упот
реблять? 

Лучше не надо. Известнь!е события 
последнего десятилетия {к счастью, вне 
академии) приучили нас опасаться этого 
слова. 

Еще, если можно, не будем назы
вать происходящее "кампанией». Это 
было бы Е принципе неверно. Уже 
несколько лет в РАН идет последова
тельная, планомерная работа по адап
тации академии к изменяющимся со
циальным и экономическим решпиям. 
Позади уже несколько ее этапов. Обыч
но вспоминают реструктуризацию сети 
научных учреждений, когда были ук
рупнены некоторые институгы. На са
мом деле и кроме этого сделано нема
ло. Очень серьезные изменения про
изошли в нашей административной си
стеме. Многие вопросы оперативного 
управления решает созданный в про
шлом году Совет директоров институ
тов. Отлично зарекомендовало себя 
Агентство по управлению имуществом: 
доходы от аренды, например, возросли 
на порядок. По-новому организована 
деятельность планово-финансовых ор
ганов, строительного комплекса, хозяй
ственных служб президиума и т. д. С 

серьезными сложностями пришлось 
справиться, чтобы добиться присвое
ния РАН статуса юридического лица, 
без которого жить в современных ус
ловиях было чрезвычайно трудно. Су
щественно изменился кадровый состав 
многих подразделений. А самое глав
ное - принят новый Устав РАН, учиты
вающий все изменения в законодатель
стве. Одним словом, реорганизация на
чалась не сегодня. И закончится она, 
кстати, не завтра. Объединение отде
лений - лишь один из элементов той 
программы обновления, которая выпол
няется и будет выполняться в РАН. 

Из ваших слов следует, что жизнь 
в "Верхних слоях» академии просто 
кипит, причем уже давно. А глядя 
со стороны, этого не скажешь. 

И прекрасно! Все эти администра
тивно-финансовые пертурбации ни в 
коем случае не должны затрагивать 
научное сообщество, ученых академии, 
как-то осложнять их и без того непро
стое существование. Пусть это остает
ся головной болью руководителей. А 
исследователям нужно дать возможность 
заниматься своим делом - спокойно, 
без суеты и дерганья. Уверен, что пред
стоящие изменения структуры пройдут 
совершенно безболезненно для абсо
лютного большинства ученых. 

Но не для всех? 
Разумеется. Сокращение числа отде

лений означает сокращение руководя
щих должностей. Это чревато личными 
обидами. Неминуемо сдвинутся рамки 
давно сложившихся внутриакадемичес-
ких сообществ, что тоже не всем нра
вится. Определенный негативный потен
циал, конечно, накапливается. Но без 
этого преобразований не бывает. 

Итак, на сегодняшний день в РАН 
насчитывается 18 специализирован
ных отделений. А сколько нужно? 

Здесь, на полке в моем кабинете, 
хранится очень поучительная книга -
сборник академических уставов, кото
рые действовали в рядное время. 
Полистайте и увидите, что вплоть до 
эпохи индустриализации в составе 
академии было всего два отделения -
естественных наук и гуманитарных. В 
1935 году возникло третье - техничес
ких наук. А пик «разрастания» отде
лений приходится на шестидесятые 
годы. На то, бесспорно, были объек
тивные причины: именно в этот пери
од наука бурно развивалась, набира
ли сипу ядерные, космические и дру
гие актуальные тогда исследования. 

Не обходилось, однако, и без субъек
тивизма. Некоторые отделения созда
вались «под лидеров». Это было сво
еобразной формой признания заслуг 
конкретных деятелей, причем заслуг 

не всегда только научных. Государ
ство в те времена на ученых не эко
номило, кое-кто этим воспользовался... 

Но в последние годы ситуация скла
дывалась совсем иначе. Идея сокра
щения управляющей «надстройки», как 
говорят, витала в воздухе. Если вы 
спросите меня, кто же конкретно ини
циировал нынешнюю реорганизацию, я, 
пожалуй, не смогу точно ответить. Раз
ные люди выдвигали похожие предло
жения, отмахнуться от которых было 
просто невозможно. Наконец всем стало 
ясно, что наступила пора серьезных 
перемен. Их программу Общее собра

ние РАН одобрило в ноябре прошлого 
года. На майской сессии речь пойдет 
уже о конкретике: числе отделений и 
секций, перегруппировке институтов. 

Каковы же предложения вашей ко
миссии и Президиума РАН? 

Мы рекомендуем организовать де
вять отделений. Список короткий, при
веду его полностью, отметив, что на
звания некоторых отделений могут быть 
изменены. Вот он: Отделение матема
тических наук, Отделение физических 
наук. Отделение химии и наук о мате
риалах, Отделение наук о Земле, От
деление биологических наук. Отделе
ние энергетики, механики и машино
строения, Отделение информационных 
технологий и вычислительных систем, 
Отделение гуманитарных наук. Отде
ление общественных (экономических 
и социально-политических) наук. 

Из этого перечня видно, что механи
ческим слиянием родственных отделе
ний дело не ограничивается. Скажем, 
нынешнее Отделение информатики, 
вычислительной техники и авто
матизации станет «донором» сразу для 
двух новых отделений. Специалисты по 
прикладной математике и программи
рованию пополнят Отделение матема
тических наук, но при этом совершен
но самостоятельно будет работать От
деление информационных технологий и 
вь'чиспйтепьных систем Мотивы, думаю, 
понятны: проблемы телекоммуникаций 
сегодня жизненно важны. 

По моим впечатлениям, основные 
разногласия и споры касаются не 
столько отделений, сколько образу
ющихся внутри них секций. 

Споры, а точнее - дискуссии, воз
никали практически по каждому пово
ду. Но вы правы в том, что вопрос 
«разбивки» на секции оказался наи
более острым. Возьмем для ясности 
свежий пример. Совсем недавно на 
страницах вашей газеты вьютупил один 
из самых заслуженных и авторитет
ных членов РАН академик Гинзбург 
(см. «Поиск-' N 13, 2002. - РеП-)- Возра
жал Виталий Лазаревич, в частности. 

Академик Геннадий Месяц 

Максимум самостоятельности 
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Какой быть науке? 
против предлагаемой структуры Отде
ления физических наук. По его мне
нию, мы «забыли» про астрономов, 
для которых необходима специальная 
секция. Лично я готов присоединить
ся; такая структура была бы стройной 
и логичной. Но практически этот сце
нарий неосуществим. Войти в состав 
астрономической секции сегодня были 
бы согласны лишь несколько академи
ков - мы это специально выясняли. 
Таким образом, секция с самого рож
дения оказалась бы малочисленной, 
заведомо слабой по сравнению с "со
седями» по отделению. Поэтому сей
час комиссия все же остановилась на 
прежнем варианте. Но из этого не 
следует, что дополнительная секция не 
может быть образована в будущем. 
Президиум РАН рекомендации по сек
циям еще не рассматривал--. 

В одной из более ранних публи
каций тот же академик Гинзбург 
предлагал и свою версию правил 
голосования при выборах новых чле
нов РАН ("Поиск" N 48, 2001). Ее 
ведь тоже отклонили? 

Да. Я коротко объясню, почему. По 
мыспи Виталия Лазаревича, решающее 
голосование должно проходить на об
щем собрании отделений, А большин
ство членов нашей комиссии считает, 
что основной отбор кандидатов следу
ет осуществлять на уровне секций. В 
отделениях же предпагается пэпосовать 
по тем кандидатурам, которые реко
мендованы секциями. Обе точки зре
ния имеют право быть, но аргументы 
комиссии представляются более весо
мыми. В каждом из укрупненных отде
лений соберутся специалисты по близ
ким, но все-таки разным направлени
ям науки. В секциях же «разброс» на
учных интересов будет минимальным, 
а знание собственных кадровых резер
вов, наоборот, максимальным. Вот по
этому самый жесткий этап выборов и 
переносится в секции. Здесь кандида
там нужно будет набрать две трети 
голосов, на собрании отделения - пять
десят процентов. Этой же точки зре
ния придерживаются уставная комис
сия и Президиум РАН. 

Теперь вопрос, с которого, вооб
ще-то, следовало бы начать, - о 
целях и задачах реорганизации. Надо 
думать, на первом месте экономия^ 

Я бы не сказал. Конечно, при суще
ствующем уровне финансирования мы 

как теперь выражаются, оптимизиро
вать расходы. Но ради одной этой цели 
не стоило бы затевать столь сложную 
комбинацию. Главное - более четкая 
координация исследований в рамках 
одной области науки и усиление уп
равления научными программами. 

Если говорить о деньгах, то лосле 
реорганизации значительная часть 
бюджета РАН будет концентрировать
ся не в президиуме, как сейчас, а в 
самих отделениях. До сих пор у них 
не было даже самого скромного фи
нансового резерва, из которого мож

но было бы выделить средства на важ
ную научную экспедицию или неотлож
ный ремонт прохудившейся в каком-
то из институтов крыши. Традиционно 
все подобные вопросы «замыкались» 
на президиум. От этой практики пора 
отказаться. Ведь очевидно, что акаде
мику-секретарю проблемы его отделе
ния, его науки знакомы лучше, чем 
кому-либо другому, А значит, ему и 
карты, а вернее - деньги в руки. 

Вообще отделения должны стать 
более самостоятельными. Это касает
ся не только финансовой, но и всей 
их деятельности, включая научную. К 
счастью, у нас есть вполне достойные 
примеры. Я имею в виду региональ
ные отделения РАН, которые давно уже 
научились работать в условиях макси
мальной самостоятельности. 

Как я понял, на плечи академи
ков-секретарей ляжет серьезная 
ноша. Они - и научные лидеры, они 
же - и топ-менеджеры? 

А другого варианта нет. Да и тради
ция у нас такая. Во все времена ру
ководящие посты в академии занима
ли крупнью ученые. Вспомните хотя 
бы бывших президентов - Вавилова, 
Несмеянова, Келдыша, Александрова 
и других. Работа руководителей в ака
демии - гигантский, тяжелейший труд. 
Кандидаты в академики-секретари дол
жны быть к этому готовьг 

Продолжая разговор о целях ре
организации, не могу не поинтере
соваться вашим мнением по поводу 
дублирования или параллелизма ис
следований. Намерены искоренять? 

Конечно, намерены. Но с понимани
ем всей деликатности вопроса. Сам факт 
того, что в разных лабораториях разных 
инсштугов занимаются одной темой, еще 
ни о чем не говорит. Могу перечислить 
цель1й ряд проблем, над которыми друж
но бьются тьюячи ученых во всем мире. 
И это - нормально Но при условии, что 
проблема действительно того стоит, а 
научный уровень исследователей соот
ветствует уровню задач. Тут крайне важно 
не ошибиться в оценках. На мой взгляд, 
в уфупненных отделениях риск «про
махнуться» будет ниже. Сейчас в род
ственных по сути институтах работают 
порой абсолютно автономно, плохо зная, 
чем заняты коллеги. Необходима коор-
(^наицйя, а в некоторых случаях — объе
динение усилий. Ключевыми фигурами 
здесь опять же должны стать академи-
1|-1А-(^1| 'ПС1ТЭП1Л Г Л / 1 ^ П О П П | Л Т О П М ПСЧ!^ \\Я\Л М р1и-1ПП 
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отделений. Президиум РАН, со своей 
стороны, обязан им всемерно помогать 
- и советом, и рублем. Создавать нор-
мальнью условия для работы. 

Допустим, руководство отделения 
считает какую-то тему сверхважной. 
На что оно может рассчитывать, кро
ме «базовых» средств и собст
венного невеликого резерва? 

В прошлом году мы впервью ввели 
новую дня РАН форму дополнительно
го финансирования. Определили два 
десятка так называемых критических 
фундаментальных программ, на каж

дую из которых выделяется по 20-25 
миллионов рублей. В совокупности это 
примерно восемь процентов нашего 
бюджета. В список «привилегирован
ных» попали проблемы из самых раз
ных областей науки. Тут и физика эле
ментарных частиц, и математическое 
моделирование, и стволовью клетки... 
Объединяют их несомненная актуаль
ность и гарантированный вьюочайший 
класс исследователей. 

Утвержденный перечень - не дог
ма. Он может и должен со временем 
меняться. Вот вам реальная возмож
ность солидной прибавки к базовому 
финансированию упомянутой сверхваж
ной темы. 

А знаете, Геннадий Андреевич, ка
кое любопытное вьюказывание мне 
довелось недавно услышать? Дос
ловно не вспомню, но суть пере
дам. Больше всех, оказывается, от 
реорганизации пострадают вице-пре
зиденты. 

В каком смысле «пострадают»? 
Речь шла о децентрализации уп

равления академией. Если хотите -
о перемене власти. Многие полно
мочия «профильных» вице-президен
тов действительно передаются в от
деления. Разве не так? 

Так. Только "Власть» вице-президен
тов - не &элее чем миф. Да и понятие 
«профильные вице-президенты» не су
ществует с ноября прошлого года. Сей
час вице-президенты имеют функцио-
нальнью обязанности: финансы, инно
вации, кадровая политика, международ
ная деятельность и так далее. Функ1^и 
бывших «профильных» вице-президен
тов переходят к академикам-секретарям. 

Напоследок вопрос «не по теме». 
Время от времени в прессе мелька
ют однотипные публикации с при
вычной уже критикой РАН. Что об 
этом думаете? Заслужили? 

Не хочу оправдываться. Честно ска
зать - надоело. Вы правильно замети
ли, что многие статьи очень похожи 
друг на друга. Претензии все те же: 
живем, мол, за счет аренды. Мы под
считали, В целом по академии сдает
ся менее трех процентов площадей, 
или 0,15 процента всех федеральных 
площадей. Эти три процента дают 15 
процентов всех денег, получаемых от 
аренды всбтИ государственными орга
низациями России вместе взятыми. В 
бюджете РАН доходы от аренды со-
став.пяют восемь П'^оие.нтов, Ид^т они 
в основном на покупку оборудования 
и коммунальные расходьг 

Другие обвинения тоже традицион-
ны. Имущества у РАН, видите пи, слиш
ком много. Наверное, кому-то очень 
хочется это имущество у академии 
отнять и поделить, как уже поделили 
многие сотни бывших отраслевых ин
ститутов. Если это случится, то акаде
мическая наука погибнет. Но я уве
рен: не случится. Мы многие годы 
боролись за сохранение академии и 
будем бороться, сколько потребуется. 

Газета <сПоиск», N 16, 2002 г. 
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Гастроли 

Россини " «Новая опера» - Дубна 
26 мая в ДК «Мир» состоится яркое музыкальное событие сезона -

всемирно известный московский театр «Новая опера» в полном соста
ве (оркестр, солисты, хор) представит феерический оперный спектакль 
- дивертисмент «Россини». 

Театр был создан в 1991 году. 
Одним из важнейших его принципов 
является высокий уровень исполни
тельского мастерства певцов, хора, 
солистов, оркестра. Для "Новой опе
ры» характерен современный под
ход к сценографии и режиссуре. 
Каждую партитуру - классическую 
или современную - художественный 
руководитель и главный дирижер «Но
вой оперы» Е. Колобов рассматри
вает как «трамплин для интерпрета
ции». Блестящи и всегда неожидан
ны оперные произведения в поста
новке "Новой оперы>>. 

Оркестр, нередко называемый в 
прессе «блестящим'', "великолеп
ным», вьютупает в престижных за
пах с сольными симфоническими 
программами. Хор театра, неоднок
ратно названный музыкальными кри
тиками лучшим среди театральных 
хоров Москвы, совершенствует свое 
мастерство в исполнении духовной 
православной музыки и кантатно-
ораториального жанра. 

Свидетельство международного 
признания труппы - успешные гаст
роли в Италии, Испании, Америке, 
Германии, Франции, Израиле, Фин
ляндии, Турции. Театр является об
ладателем престижной премии «Три
умф» и независимой национальной 

театральной премии «Золотая мас
ка». 

Оперный дивертисмент «Россини» 
(режиссер - С. Митин) - это звуча
щая монография, ярчайший портрет 
творца бессменных сокровищ. Вот 
когда «озвученными» оказались эпи
теты, которыми наградили Джоакки-
но Россини крупнейшие деятели куль
туры, - «упоительный Россини» Пуш
кина, «солнце Италии» Гейне, «сла
ва Италии» Верди, «гений опернос-
ти» Асафьева. 

Выбор этого спектакля не случаен 
- он посвящен юбилейной цате ком
позитора {210 лет). Но великий маэ
стро, родившийся в високосный год 
29 февраля 1792 года, праздновал 
свой день рождения раз в четыре 
года. Так что по его собственным 
подсчетам к рубежу третьего тыся
челетия Россини исполнилось всего 
пятьдесят лет. Вечно юный Джоак-
кино только вступает в свои лучшие 
годы. 

Оперный спектакль откроется па
радом певцов, парадом костюмов 
(художники по костюмам - извест
ные кутюрье Валентин Юдашкин и 
Вячеслав Зайцев). В феерической, 
праздничной и возвышенной компо
зиции "Россини» прозвучат увертю
ры, арии и ансамбли из опер «Ита-

Вериисаж 

По законам высшей гармонии 
17 мая в 12.00 в университете 

«Дубна» состоится открытие выс
тавки картин (графика, пастель) 
члена Московского Союза худож
ников Елены Щепетовой. Выставка 
будет проходить в главном корпу
се университета, в холле второго 
этажа. 

Художественному видению Елены 
Щепетовой свойственно ощущать мир 
в епэ сопричастности законам вью-
шей гармонии. Она способна наде
лить состоянием в невременности впол
не конкретные, графически обозна
ченные объекты природы, не иска
жая их естественной сущности. Гар
ные изломы, помнящие величие при
родных катаклизмов, солнечные рас
светы, ирреально-холодным светом от
раженные в водной глади, вечные ку
пола восточных миражей, возникаю
щие посреди пустынь, - все это впе
чатления реальных наблюдений... И 
топько безусловная живописная куль
тура, позволяет держать эту высокую 

напряженную ноту, не впадая в па
фос преувеличений. 

Ей удается уловить тонкую грань 
сопряжения грандиозности и завора
живающей проникновенности, предо
щущения некой тайны Бытия, сакраль
ный смьюл которого выражен языком 
тонкой камерной пастели, 

В каждом пейзаже, будь то мощь 
горных вершин или сумеречная не
броскость северной деревни, есть 
ощущение времени, длящегося вечно. 
И реалии обыденной жизни в потоке 
этого времени приобретают категорию 
бытия. 

Художнице равно доступны и раз
мах монументальности, выраженный 
в энергичных графических плоскостях, 
и градаций, способных передать виб
рации восточных таинств. 

Работы Щепетовой находятся в Рос
сийско-американском фонде современ
ного искусства Натальи и Татьяны 
Колодзей, а также в российских и 
зарубежных частных коллекциях. 

льянка в Алжире». «Севильский ци
рюльник», "Кир в Вавилоне», «Виль
гельм Теппь". «Золушка», духовная 
музыка - "51аЬа! Ма1ег» (интродук
ция), «Маленькая торжественная 
месса» и вокальные миниатюры. 

22 мая 
в концертном зале 

хоровой школы 
мальчиков и юношей 

«Дубна» 
СОСТОИТСЯ концерт 

солиста Московского музыкаль

ного театра имени К. С. Ста

ниславского и В. И. Немирови

ча-Данченко, 

дипломанта Международного 
конкурса мо(юдых ипернь!х пев
цов Елены Образцовой, 
аспиранта Московской государ
ственной консерватории имени 
П. И. Чайковского 

И л ь и П а в л о в а 

(баритон) . 

Партия фортепиано -

Ю л и я Мусаева . 

Начало в 19 часов. 
Справки по тел. 6-63-09. 
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• Новости спорта 
Тяжелая 
атлетика 

в открытом личном первенстве 
ОИЯИ, которое состоялось 4 мая в 
Доме физкультуры, на помост выш
ли более 20 спортсменов из ОИЯИ, 
ДЮСШ и других городских коллек
тивов. Они состязались в 10 весо
вых категориях. Победителями ста
ли: Антон Шабашов, Владимир Ель
цов (ДЮСШ), Павел Цветков, Вита
лий Овчинников. Артем Снеговой 
{с/к «Руслан»), Петр Шарков, Илья 
Гудков, Константин Киселев, Вла
димир Парменов, Владимир Янин 
(ДЮСШ «Дубна»). Среди женщин 
первенствовала Анна Кирова (ДЮСШ 
«Дубна»). 

Ветераны тяжелой атлетики ОИЯИ 
выступили удачно, заняв призовые 
места, за что были награждены 
дипломами соответствующих степе
ней. Победители были награждены 
дипломами первой степени и де
нежными призами. Соревнования 
прошли на вьюоком уровне, при 
четком судействе. 

Опустошительными были пожары на 
Древней Руси, и этим диктовалась 
необходимость организованных госу
дарственных мер по борьбе с пожа
рами. В пятнадцатом веке началось 
становление пожарного дела {указы 
царя Василия II о безопасном обра
щении с огнем, топке изб; меры на
казания - смертная казнь). При 
Иване III началась каменная заст
ройка, Иван Грозный утвердил по
жарные требования к устройству и 
эксплуатации почей, приказал дер
жать во дворах бочки и чаны с во
дой. В 1649 году царем Алексеем 
михайнивичем издан «Наказ о I рад-
ском благочинии», в котором впер
вые в российской истории были со
браны воедино все прежние законо
положения и четко определялись 
первью государственные меры '<6е-
режения от огня». При Петре I по
жарное дело получило дальнейшее 
развитие (указ об устройстве печей, 
огнестойкие избы, противопожарные 
разрывы, устройство на улицах ко
лодцев). В 1803 году царь Алек
сандр I издал указ о формировании 
в Санкт-Петербурге пожарной коман-

Городошный 
спорт 

11 мая на чемпионате Московс
кой области среди ветеранов в го
роде Балашихе команда ОИЯИ под 
руководством мастера спорта Ни
колая Крахотина заняла второе 
место. По результатам, показанным 
на чемпионате, дубненские городош
ники получили право участвовать в 
первенстве России 1 и 2 июня в 
городе Вятские Поляны Кировской 
области. Поздравляем команду с 
отличным вьютуплением и надеем
ся на вьюокий результат в предсто
ящих соревнованиях. 

Б.КУЗИН 

Футбол 
Уважаемые любители футбола! 30 

и 31 мая на стадионе ОИЯИ прово
дится турнир на кубок ОИЯИ (от-
крьпие сезона) среди команд лабо
раторий и подразделений. 

Желающих принять участие в тур
нире просим позвонить по телефо
нам 6-59-28 или 6-43-54. Жеребь
евка команд будет проводиться 29 
мая в 17.00 на стадионе. 

ды из 11 частей. Появились первые 
ручные пожарные насосы, лестницы, 
пожарные депо с каланчами. Воз
никли добровольные пожарные дру
жины и общества. В 1892 году вы
шел первый номер журнала «Пожар
ный», с 1894 года переименованно
го в «Пожарное депо», издателем 
его был граф А. Н. Шереметев, а 
первым редактором - Александр Пав
лович Чехов. 

17 апреля 1918 года издается дек
рет «Об организации государствен
ных мер борьбы с огнем», предус
матривающий развитие пожарной 
[«хники, 01крьмиу 1южарни-к:;хмичес-
ких курсов и училищ, образование 
Всероссийского научно-исследователь
ского института противопожарной обо
роны. Учреждаются медали «За от
вагу на пожаре», «За спасение по
гибавших». 

Современный закон РФ «О пожар
ной безопасности» принят Государ
ственной Думой 18 ноября 1994 года. 
Указ Президента РФ «Об установ
лении Дня пожарной охраны» под
писан 30 апреля 1999 года. 

А. МАРИНИН, инспектор ПЧ-26 

• Анонс 
Приглашает 

«Балет Дубны» 
Для детской студии «Балет Дуб

ны» под руководством Натальи 
Малины этот творческий сезон 
был богат интересными событи
ями . 

Юные танцовщицы ярко прояви
ли свое мастерство во Франции 
(г. .Апенсон). Они стали лауреа
тами 1-го Всероссийского фести
в а л я - к о н к у р с а " О р е х о в о - З у е в о 
транзит» ; второго Московского 
областного конкурса классичес
кого танца (Серпухов) ; фестива
ля детского и юношеского твор
чества «Объятия» (Москва, Ос
танкино) . 

Наш к о н ц е р т н ы й состав был 
удостоен чести представлять луч
шие коллективы Дубны на обла
стном празднике труда в Солнеч
ногорске. Сейчас активно гото
вится новая танцевальная про
г р а м м а . 

П р и г л а ш а е м л ю б и т е л е й клас
с и ч е с к о г о т а н ц а 19 мая в 17 
ч а с о в в ДК «Октябрь» на пре
м ь е р у « В е ч е р а балета». Биле
т ы п р о д а ю т с я в к а с с е ДК '«Ок
т я б р ь » . 

О. АФОНИНА, 
заместитель директора 
студии «Балет Дубны». 

ВАС ПРИГЛАШАЮТ 

д о м К У Л Ь Т У Р Ы « М И Р » 
18 мая,суббота 

19.00 Концерт камерного хора 
«Кредо». Худ. руководитель Ирина 
Качкалова. Цена билета 20 рублей. 

19 мая, воскресенье 
17.00 Концерт ансамбля «Метели

ца». Худ. руководитель Владимир 
Немцев. В концерте принимает учас
тие дуэт аккордеонистов ДК «Мир» 
Елена Солодова и Олег Герасимов. 
Цена билета 20 рублей, 

Д О М У Ч Е Н Ы Х 

17, 18, 19 мая 
19.00 «Шрек» (США. 2001 г) . Пол

нометражный мультипликационный 
фильм для детей и взрослых. Роли оз
вучивали: Майк Майерс. Эдди Мерфи, 
Кэмерон Диаз. В основе мультфильма 
лежит одноименная книга Уильяма 
Стейга. Цена билетов 15 и 25 рублей. 

• «01» сообщает» 
Из истории пожарного дела 

Необыкновенно засушливой выдалась нынешняя весна. И как н и 
когда остро стоит вопрос борьбы с пожарами. Впрочем, этот вопрос 
всегда остро стоял в нашей стране, о чем свидетельствуют некото
рые исторические факты, которые приводятся в этой заметке. 
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Наукограды: 
на очереди - Кольцова 

НА ЗАСЕДАНИИ комиссии по на
учно-инновационной политике при 
Правительстве РФ, состоявшемся 24 
апреля, рассмотрен проект програм
мы развития еще одного российско
го города науки - Кольцове Новоси
бирской области. Комиссия рекомен
довала присвоить этому городу (его 
специализация - исследования в 
области микробиологии) статус нау
кограда Российской Федерации. 

Круглый стол 
на Форуме малых 

городов 
ШИРОКИЙ общественный интерес 

к вопросам развития наукоградов как 
центров инновационной деятельнос
ти наглядно показал круглый стоп 
по проблемам этих городов, кото
рый провели совместно Союз раз
витая наукоградов и Российский Союз 
товаропроизводителей 26 апреля в 
мэрии Москвы; его работу освещали 
журналисты из более чем 30 цент
ральных и региональных средств 
массовой информации. Круглый стол 
проводился в рамках Всероссийско
го форума малых городов. По пору
чению его участников, на «большом» 
форуме 27 апреля с изложением 
позиций наукоградов по вопросам ин
новационного развития страны выс
тупил мэр Дубны, вице-президент 
Союза развития наукоградов России 
Валерий Прох. 

Г р а н г ОИЯИ оправдан 
НА ПРОШЕДШЕМ 3 Волгограде 

финальном этапе Всероссийской 
олимпиады школьников по физике 
первое место завоевал ученик 9-го 
класса лицея «Дубна» Андрей Зоси-
мов (преподаватель - сотрудник 
ОИЯИ, кандидат физико-математичес
ких наук И. А. Ломаченков). Второй 
год подряд свое первенство подтвер
ждает ученик 11-го кпасса Михаил 
Ражев (преподаватель М, Ю. Замят-
нин). Михаил имеет первый рейтинг 
среди кандидатов в национальную 
сборную школьников Российской 
Федерации по физике. 

В. Н. Трусову - 60 
ГЛАВА города В. Э. Прох и пред

седатель Совета депутатов В. В, 
Катрасев направили поздравления 
генеральному директору ГосМКБ 
"Радуга» Владимиру Николаевичу 
Трусову в связи с его 60-летием. 
Руководители органов городского са
моуправления, дирекция ОИЯИ, ру
ководители градообразующих пред
приятий пожепали юбиляру доброго 

здоровья, счастья, новых благотвор
ных планов и успеха в их осуществ
лении. 

Будут новые дома 
РАСПОРЯЖЕНИЕМ главы города 

предварительно согласовано место 
размещения трех 9-этажных односек-
ционных жилых домов по улице Ми
чурина на земельном участке пло
щадью 1,72 га из состава земель 
поселений (сроком на 12 месяцев). 
В. Э. Прох поручил ООО «Инвести
ционный департамент. Служба заказ
чика» осуществить разработку про
ектной документации на строитель
ство этих домов Б соответствии с 
градостроительной проработкой их 
размещения. 

П о данные! отдела радиационной бе

зопасности О И _ Я И , радиационный 

фон в Дубне 15 мая 2 0 0 2 года 7 — 

10 мкР/час-

Л&ТО-2002: 
где отдохнуть детям? 

КООРДИНАЦИЯ работ по органи
зации петней оздоровительной кам
пании для детей и подростков поста
новлением главы города возложена 
на городскую комиссию под предсе
дательством первого заместителя 
главы администрации Ю. Н. Комен-
дантова. Летом 2002 года будут ра
ботать загородные оздоровительные, 
городские, профипьные, спортивно-
оздоровительные, выездные лагеря. 
Планируется, что всего в летних оз
доровительных лагерях в 2002 году 
отдохнут 3336 юных дубненцев. Орга-

низуется постоянно действующий 
консультационный пункт городского 
координационного совета по органи
зации отдыха и занятости детей и 
подростков (ул. Флерова, 11, комн. 
7 и 2 8 , к о н т а к т н ы е телефоны: 
4-75-52, 2 - 8 9 - 8 1 , 4-03-19). 

Весна. Засуха, Пожары 
ПОЖАРООПАСНЫЙ сезон в Мос

ковской области, половину террито
рии которой занимают леса и значи
тельное количество торфяников, из-
за погодных условий начался на две 
недели раньше обычного. За неделю 
с 15 апреля было зарегистрировано 
25 лесных пожаров. Огонь уничто
жил 5 гектаров лесных насаждений. 
8 Дубне снова горел торф на терри
тории, выделенной под индивидуаль
ную жилую застройку, которая при-
пегает к вокзалу. 

Память о художнике 
живет 

ОНА ЖИВЕТ в сердцах его друзей 
и любителей его творчества, в его 
работах. Вот почему столько теплых 
слов прозвучало 11 мая на откры
тии выставки Вячеслава Бочкарева 
в городском вьютавочном зале. На 
выставке представлены живопись, 
графика, миниатюра, плакат. 

День призывнтка 
15 МАЯ в 17 часов в магюм зале 

Дворца культуры "Октябрь» состоял
ся традиционный День призывника, 
на который были приглашены буду
щие воины и их родители. Об итогах 
осеннего 2001 года призыва моло
дых дубненцев на военную службу и 
распределении призывников по во
енным округам и родам войск рас
сказал военный комиссар города Дуб-
ны попковник С. А. Рожков, Юриди
ческие и оргвопросы осветил в сво
ем вьютуппении представитель гор
военкомата подполковник А. В. Жуч
ков. С информацией о работе город
ской призывной комиссии зьютупил 
ее председатель Ю, Н. Комендантов, 

Школе «Возможность» 
-10 лет 

СЕГОДНЯ в ДК «Маяк>. в торже
ственной обстановке, при большом 
стечении гостей будет отмечено 10-
летие школы «Возможность'- для де
тей с ограниченными возможностя
ми. В течение этого времени пеца-
гоги и воспитатели школы сделали 
все, чтобь! их воспитанники чувство
вали себя полноценными людьми, 
поцгатовленными к жизни. В этот день 
дети, родители и педагоги услышат в 
свой адрес много теплых слов и 
получат подарки. 

Н «Д>'ЪНА>> 17 мая 2002 года 


